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1 – DATA : 23 de março de 2006. 
 
2 – HORA : 14h às 17h. 
 
3 – LOCAL : Auditório do Inmetro – RJ 
 
4 – AGENDA : 
 
1) Aprovação da Minuta de Ata da 13ª RO; 

2) Projetos Estratégicos do PBN; 

3) Apresentação de estudo sobre a composição do PBN; 

4) Discussão sobre a criação de programas de certificação voluntária com base em normas estrangeiras; 

5) Discussão sobre a referência às normas não oficiais nas contratações de serviços pelas entidades 

governamentais; 

6) Adequação dos consumidores de baixa renda à NBR 5410; 

7) Outros assuntos. 
 
 

5 – PATICIPANTES:  

NOME ENTIDADE  
Alfredo Carlos O Lobo INMETRO 
Alexsandro Nogueira Reis INMETRO 
Andréa Valença P. Silva SEBRAE - NACIONAL 
Júlio Mirilli INMETRO 
Luiz Blank MCT 
Marcia Cristina de Oliveira  ABNT 
Marcia de Barros INMETRO 
Marcio Luiz Varani ANVISA 
Mario William Esper ABCP 
Ricardo Vidinich ANEEL 
Waldir Martins Barroso ANP 
 
 
    ABERTURA : 
 
O vice-presidente do Comitê Brasileiro de Normalização - CBN, Dr. Mário William Esper, abriu a 
reunião dando boas vindas aos participantes e agradecendo a presença de todos. Em seguida, passou para 
a consideração dos itens de pauta.    
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5. ASSUNTOS TRATADOS : 
 

5.1 - Aprovação da Minuta de Ata da 13ª RO do CBN 
 

• O Dr. Mário William solicitou a manifestação dos presentes quanto à Minuta de Ata  da 13ª RO. 
Como não houve sugestões para modificações na ata, a mesma foi aprovada na íntegra.  

 

5.2  - Projetos Estratégicos do PBN 

 

• O Secretário Executivo do Comitê Brasileiro de Normalização - CBN, Dr. Alfredo Lobo,  lembrou os 
presentes de que algumas entidades integrantes do Comitê ficaram encarregadas de fazer o 
detalhamento dos projetos estratégicos do Plano Brasileiro de Normalização – PBN para cada um dos 
temas que constam na carteira de projetos do plano.  Dr. Lobo esclareceu também que os membros do 
Comitê não puderam contar com o apoio de consultores porque o contrato anterior que o Inmetro 
possuía com uma consultoria foi suspenso e que o Instituto está atualmente aguardando a publicação de 
um edital de licitação para contratação de uma nova consultoria que assessorará os trabalhos do PBN.  

Na ocasião, foi distribuída aos presentes a proposta de detalhamento do projeto “Disseminação da 
Cultura da Normalização na Sociedade” elaborada pelo Inmetro.  Ficou acordado que a Secretaria 
Executiva encaminhará a referida proposta para todos os representantes das entidades membros do 
CBN a fim de que os mesmos contribuam com seus comentários. Os representantes deverão 
encaminhar os comentários para a Secretaria Executiva até o dia 30 de abril de 2006. 

 

5.3 – Apresentação de estudo sobre a composição do CBN 
 
♦ A Sr.ª. Márcia Cristina, da  Associação Brasileira de Normas Técnicas - ABNT fez  apresentação de 

uma proposta para composição do CBN.  A proposta apresentava os seguintes atores: 
 

Produtos e Serviços Pessoas 
• Produtor 

- Confederações: CNI, CNA, CNC ... 

- Associações de Classe: ABIMAQ, ABINEE, CBIC, 
IBS, ABM, ABS, ABRACO... 

• Capital  
- Associações de Classe; 
- Confederações. 

• Consumidor final 
- Associações de Defesa do Consumidor; 

- Procon. 

• Trabalho 
- Centrais Sindicais; 
- Sindicatos Nacionais. 

• Neutro 
- Institutos Tecnológicos; 
- Universidades; 
- Governo (Adm. Direta, Agências Reguladoras). 

• Governo 
- Ministério do Trabalho e Emprego; 
- Ministério da Educação. 
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♦ O Dr. Mário William disse que, na sua opinião, deve-se fazer uma reflexão sobre a pertinência da 

inclusão do setor neutro na composição do CBN, acrescentando que acha ser um paradigma a questão 
da identidade entre produtores e consumidores pois, segundo ele, esses segmentos podem assumir 
ambos os papéis. 

♦ O Dr. Alfredo Lobo chamou atenção dos presentes para o fato que a presença do segmento “pessoas” 
na composição do Comitê poderia prejudicá-lo haja vista a grande divergência de interesses que se 
teria, considerando essa hipótese. 

♦ O Dr. Alfredo Lobo sugeriu que a Secretaria Executiva faça um levantamento de possíveis entidades 
que possam fazer parte da composição do Comitê para, em seguida, encaminhar às mesmas um 
documento com o objetivo de se saber o interesse dessas entidades em participar do CBN.  Sugeriu-se 
também que a ABNT encaminhe para a  Secretaria Executiva algumas indicações de entidades para a 
composição do Comitê. 

♦ A Sr.ª Márcia de Barros, do Inmetro, sugeriu que ao invés de se utilizar a denominação “neutro” seja 
feita referência às “partes interessadas” pois, segundo ela, aquela denominação não encontra amparo 
no universo da normalização. 

      

5.4 – Discussão sobre a criação de programas de certificação voluntária com base em normas 

estrangeiras 
 
♦ O Dr. Alfredo Lobo informou que só se pode desenvolver programas de avaliação da conformidade 

com base em normas internacionais, regionais ou nacionais.  Acrescentou que alguns exportadores tem 
tido problemas na exportação devido à exigência de norma que não se enquadra nas espécies 
anteriormente descritas, ou seja, uma norma estrangeira.     

♦ O Dr. Alfredo Lobo sugeriu que os Comitê Brasileiro de Avaliação da Conformidade – CBAC e o 
Comitê Brasileiro de Normalização – CBN constituam grupos de trabalho no âmbito de cada Comitê 
para discutir a questão da utilização de normas em programas de certificação voluntária.  No caso do 
CBN, acordou-se que esse grupo de trabalho será constituído por representantes da ABNT, INMETRO 
e ANVISA.  Os grupos deverão estudar o assunto e posteriormente submeter ao CONMETRO uma 
proposta de documento versando sobre o tema em questão.  
 

5.5 – Discussão sobre a referência às normas não oficiais nas contratações de serviços pelas 

entidades governamentais 

• Foi informado pelo Dr. Alfredo Lobo que algumas entidades governamentais estão realizando compras 

com base em normas não oficiais – normas elaboradas por entidades privadas estrangeiras que podem 

ou não estar em conformidade com normas internacionais, como por exemplo as normas ISO.  Foi 
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citado o exemplo de uma entidade que ao adquirir computadores adotou como referência as normas UL 

(Underwriters Laboratories), que é uma entidade privada norte-americana.  Dr. Lobo sugeriu que a 

Secretaria Executiva elabore uma exposição de motivos sobre o assunto para apresentá-la ao 

CONMETRO.    

5.6 – Adequação dos consumidores de baixa renda à NBR 5410 

• O Dr. Ricardo Vidinich, Superintendente da Agência Nacional de Energia Elétrica – ANEEL fez 

apresentação sobre o programa de eficiência energética voltado para consumidores de baixa renda.  Em  

sua apresentação, mostrou alguns estudos comparativos entre projetos de instalações elétricas para 

essas comunidades, seguindo os requisitos da nova NBR 5410 e projetos alternativos, que embora 

trazendo soluções simplificadas, continham as condições mínimas de segurança requeridas nessas 

instalações.  Como resultado da comparação dos estudos, concluiu-se que o cumprimento de todos os 

requisitos estabelecidos pela nova NBR 5410 inviabilizaria a execução de ações de eficiência 

energética em decorrência da elevação que aquelas exigências provocariam nos custos das instalações 

para consumidores carentes.  

• A Sr.ª Márcia Cristina disse que levará o assunto para ser discutido no âmbito do CB-3 (Comitê 

Brasileiro de Eletricidade) da ABNT. 

• O Dr. Mário William sugeriu também que o tema seja levado ao conhecimento do Ministério das 

Cidades através de uma apresentação do Dr. Ricardo Vidinich.  

• O Dr. Alfredo Lobo explicou que o Inmetro, como entidade regulamentadora em caráter supletivo, 

pode dar apoio no sentido de se buscar uma solução para o problema apresentado pelo representante da 

ANEEL.  Sugeriu que Inmetro e ANEEL estudem o assunto em conjunto a fim de se vislumbrar um 

possível regulamento.  

• O Dr. Alfredo Lobo também informou que o assunto será apresentado na reunião de Diretoria do 

Inmetro.  

5.7 – Outros assuntos 

• O Sr. Márcio Varani da Agência Nacional de Vigilância Sanitária – ANVISA informou que a Agência 

Brasileira de Desenvolvimento Industrial – ABDI manifestou o interesse em fazer parte do CBN.  Os 

membros do Comitê acordaram convidar a ABDI para as próximas reuniões.   

Encerramento 
Nada mais havendo a ser discutido, o Dr. Mário William Esper agradeceu a presença de todos, encerrando 

a reunião. 
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PENDÊNCIAS PARA AS PRÓXIMAS REUNIÕES DO CBN 

 

ITEM DA ATA AÇÃO RESPONSÁVEL PRAZO 

6.6 da 10ª RO Processo de revisão geral da composição do CBN CBN Próximas 
reuniões 

5.4 da 12ª RO Envio de cartas para o levantamento de  setores  
estratégicos da normalização 

CBN Próximas 
reuniões 

5.4 da 13ª RO Elaboração de proposta  de projetos estratégicos do PBN CBN 01/02/06 
5.2 da 14ª RO Recebimento de comentários à proposta de projeto 

estratégico elaborada pelo Inmetro 
 30/04/2006 

5.3 da 14ª RO Levantamento de possíveis entidades  para composição 
do CBN 

Inmetro e ABNT Próximas 
reuniões 
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